

Fecha: 18-10-2024
 Medio: PuraNoticia.cl
 Supl.: PuraNoticia.cl
 Tipo: Noticia general
 Título: Desde evasiones masivas hasta ataques incendiarios y daños en la Catedral: Así fue la génesis del estallido social en Valparaíso y Viña

Pág.: 2
 Cm2: 617,3
 VPE: \$ 0

Tiraje: Sin Datos
 Lectoría: Sin Datos
 Favorabilidad: No Definida

Desde evasiones masivas hasta ataques incendiarios y daños en la Catedral: Así fue la génesis del estallido social en Valparaíso y Viña



niendo como blanco el Metro.

La génesis del estallido social en la región de Valparaíso estuvo en las estaciones **Francia, Miramar y Viña del Mar**, del Metro de Valparaíso (por entonces Merval, hoy Tren Limache-Puerto), lugar escogido por un grupo de personas que se concertó a través de las redes sociales para replicar el sábado 19 lo ocurrido 24 horas antes en Santiago. La protesta –liderada básicamente por escolares– consistió en saltar los torniquetes del servicio de tren subterráneo y hacer una evasión masiva. No obstante, la empresa Merval decidió suspender el servicio a las 18:00 horas de aquella jornada sabatina.

Quizás al advertir que la protesta no tendría los mismos resultados que en la Región Metropolitana, los hechos delictuales subieron en intensidad y gravedad, ya que **en las afueras de la estación Bellavista, en Valparaíso, hubo un ataque incendiario que debió contener Bomberos. Pese a ello, hubo serios daños en las boleterías.**

Esto, a su vez, sirvió de ejemplo para que los actos vandálicos se replicaran en otros puntos de la Ciudad Puerto, por ejemplo en

Este viernes 18 de octubre de 2024 se cumplen exactos **cinco años del inicio de un estallido social** que marcó la historia reciente de nuestro país, tanto por quienes lo recuerdan como un movimiento ciudadano en pos de demandas para todos los habitantes del país, como por los que se enfocan en los graves hechos de violencia y delincuencia que se cometieron durante aquellas semanas de fines de 2019.

Fueron una serie de **evasiones masivas en estaciones del Metro de Santiago** las que gatillaron todo lo ocurrido posteriormente. Y es que estudiantes secundarios, días previos, saltaron los torniquetes en

Replicando lo ocurrido horas antes en Santiago, un grupo de personas acordó a través de las redes sociales saltar los torniquetes en estaciones de Metro, dando origen a una serie de violentas acciones que terminaron sólo aquella noche con 10 locales saqueados en Valparaíso.

rechazo a lo que sería un aumento de \$30 en el transporte público. Pero estos hechos no sólo aumentaron en magnitud, sino que dieron paso a incidentes y hechos violentos y delictuales sin precedentes desde la vuelta a la democracia, los cuales sobrepasaron los límites de Santiago y comunas aledañas.

Pasadas las 19:00 horas de aquel viernes 18 de octubre de 2019, comenzaron a producirse



quema de estaciones y vagones del tren subterráneo, además de incendios simultáneos, saqueos a establecimientos comerciales, enfrentamientos con carabineros y peleas por doquier. Esto, a su vez, sirvió de ejemplo para que horas más tarde los violentos incidentes se replicaran en diversas ciudades chilenas, como por ejemplo en Valparaíso y Viña del Mar, también te-

la plaza Victoria, donde **un grupo de delincuentes encapuchados saquearon la tienda Ripley.** Además, utilizaron elementos extraídos desde el establecimiento comercial para **encender barricadas** en los alrededores de este punto neurálgico de Valparaíso. Fueron justamente estos elementos incendiarios los que **casi ocasionan un incendio en la Iglesia Catedral.** De todas for-



Fecha: 18-10-2024
 Medio: Puranoticia.cl
 Supl. : Puranoticia.cl
 Tipo: Noticia general
 Título: Desde evasiones masivas hasta ataques incendiarios y daños en la Catedral: Así fue la génesis del estallido social en Valparaíso y Viña

Pág. : 3
 Cm2: 656,3
 VPE: \$ 0

Tiraje: Sin Datos
 Lectoría: Sin Datos
 Favorabilidad: No Definida



mas, el templo sufrió serios daños, pues antisociales vandalizaron el lugar.

El saldo de los primeros incidentes de aquel sábado 19 fue **10 locales comerciales saqueados en el plan de Valparaíso**, entre los que se encontraban tiendas del retail, una farmacia, un supermercado y una sucursal de una compañía telefónica de avenida Pedro Montt.



Pero los destrozos no sólo afectaron al mundo privado, sino que también al público, pues un grupo de vándalos provocó un **incendio en el edificio del Servicio de Salud Valparaíso - San Antonio (SSVSA)**, ubicado en la Av. Brasil.

En uno de los hechos más recordados de aquel sábado 19 de octubre, un grupo de antisociales causó **serios destrozos en la automotora**



Rosselot, ubicada en la intersección de calles Uruguay con Victoria, hecho que terminó con cerca de 50 vehículos quemados y/o destruidos. Los daños se extendieron a las instalaciones de la tienda.

Casi en paralelo, otro grupo de personas comenzó un ataque en la calle Esmeralda. ¿El objetivo? **El centenario edificio de El Mercurio de Valparaíso**. Lanzamiento de

objetos contundentes e incendarios casi ocasionan un incendio de proporciones. Los trabajadores que quedaban en el inmueble debieron escapar por una puerta trasera al ver en peligro su integridad física. El siniestro también fue controlado por Bomberos.

Pero la violencia y delincuencia no sólo se materializó en Valparaíso y Viña del Mar, sino que también en

otras ciudades de la región, como en **San Antonio**. Fue en aquella comuna donde un grupo de sujetos **atacó a una institución bancaria, para luego intentar incendiar un supermercado**. Todo continuó con un fuerte enfrentamiento con las Fuerzas Especiales de Carabineros (hoy Control del Orden Público), además de daños en sedes políticas, como las de la entonces diputada María José Hoffmann.

Fue la cadena de estos hechos los que hicieron que el entonces intendente regional de Valparaíso, Jorge Martínez, aplicara el Decreto Supremo, firmado por el ex Presidente Piñera, que establecía el **Estado de Excepción Constitucional**

curso hídricos y fin a la corrupción, entre otras.

«**No son 30 pesos, son 30 años**» y «**Chile se cansó**», fueron sólo algunas de las consignas que se levantaron por aquellos días y que se replicaron en centenares de masivas movilizaciones en la región de Valparaíso y el resto del país. Por eso es que es injusto asociar el estallido social sólo a la violencia y a la delincuencia, pues también hubo movilizaciones pacíficas, enmarcadas en esta unión de pueblo que proliferó en base a las demandas sociales expresadas. De hecho, el domingo 27 de octubre de 2019 se vivió una de las manifestaciones más masivas que recuerda el Gran



de Emergencia en la región de Valparaíso, quedando a cargo de la seguridad el contraalmirante Juan Andrés de la Maza, en su rol como Jefe de la Defensa Nacional (Jedena). Así fue como por primera vez desde el fin de la dictadura, **cientos de militares se desplegaron por las calles de Valparaíso, Viña del Mar, Santiago y Concepción**, toque de queda incluido.

Respecto a las causas que originaron las manifestaciones y, por consiguiente, estos graves hechos delictuales, **la gota que rebasó el vaso fue el ya mencionado incremento de 30 pesos en el precio del pasaje en el transporte público de Santiago**. Pero es importante tener en cuenta que esto sólo fue la "guinda de la torta", pues la ciudadanía exigía una serie de mejoras, relacionadas a demandas de salud, pensiones, educación, vivienda, re-

Valparaíso, pues se estima que **100 mil personas marcharon desde el Reloj de Flores, por la avenida España, rumbo a Valparaíso, hasta las cercanías del Congreso Nacional**.

Hoy, a cinco años del inicio de estas movilizaciones ciudadanas, con sus pros y sus contras, la violencia y la delincuencia parecieran haberse enquistado en la sociedad actual – es cosa de ver las noticias diarias-. Pero también hay que ser claros que las demandas ciudadanas de aquel entonces siguen latentes, tal como lo indicó hace algunos días el senador Ricardo Lagos Weber, quien dijo a Puranoticia.cl que "las demandas que lo originaron siguen estando presentes; no hemos avanzado un ápice. Con todo; nunca, en ningún caso, se validará la violencia como herramienta política".

